
智行理财网
期货公司风控做什么(期货公司风控做什么好)

12月1日-12月3日，第十三届中国国际期货大会在深圳举行。12月2日，中国证监
会副主席方星海出席大会论坛并讲话。

据方星海透露，目前筹备多年的原油期货已经进入上市前最后冲刺阶段;苹果期货的
上市工作已基本就绪。下一步，相应期货交易所将更加积极地研发上市更多期货、
期权新品种，包括纸浆、红枣、20号标准橡胶、2年期国债、生猪、尿素，以及铜
期权等。

在进一步以市场需求为导向，继续丰富期货、期权品种的同时，方星海也强调要通
过有效监管和交易机制创新，加强市场监管、打击市场操纵和内幕交易，确保期货
价格的公正可信。

对期货公司而言，方星海强调，“合规风控是期货经营机构的生命线，为企业提供
风险管理服务，首先要管好自身风险”。

期货期权品种难言丰富

“事实表明，高效的期货市场在稳定与改善企业经营业绩、促进核心企业与上下游
企业的良性整合、实现产业优化升级上，发挥着关键性的作用。”方星海表示。

据了解，通常期货品种上市之前，行业龙头企业在产品定价中具有很强的话语权，
龙头企业首先定价，其他企业跟随定价。

而相关期货品种上市后，产品的定价模式发生转变，龙头企业的定价话语权大为削
弱，期货价格逐步成为买卖双方最为重要的价格参照依据。在原料采购、产品销售
等现货贸易活动中，企业与客户之间仅约定产品质量、数量及升贴水等，根据供货
合同执行期间期货品种的价格确定合同的最终执行价格。

换句话说，高效的期货市场能促进企业定价模式转变，随之而来的是企业经营模式
逐步转变。

“一是逐步形成以期货市场价格体系为核心的营销体系。二是形成以期货市场均价
体系为基础的绩效考核系统。三是形成以期货市场中远期价格体系为参照的财务预
算制度，改变了过去在制定预算时’盲人摸象’”和’拍脑袋’等随意性比较强的
状况。”

方星海进一步指出，企业合理运用期货市场定价功能、转变经营机制后，市场竞争
就将促使它实现横向规模扩张和纵向产业链上下游整合，提高产业集中度和生产经
营效率，最终实现整个产业的优化升级。
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要发挥服务产业优化升级的功能，期货市场最重要的是提升市场运行质量和效率。
在方星海看来，高效的期货市场要有四个基本标志。

首先，需要有丰富、完善的期货期权品种体系。目前我国已上市55个期货品种和3
个期权品种，虽然过去五年来市场发展迅速，但整体来看，期货和期权品种还难言
充足，也未能满足经济发展的需要。

“美国仅芝加哥商业交易所集团(CMEGroup)一家，其挂牌交易的期货和期权产品
就达2000余个，活跃品种也有200多个。与之相比，我们的差距还很大。”方星海
说。

其次，期货价格必须是公正可信，且具有全市场代表性。若对应的产品是全球性的
，那么期货价格还需要有全球代表性。最后，期货价格要能便捷有效地从期货市场
传导至企业终端用户。

建设高效期货市场

就目前的期货期权市场而言，我国共有商品期货品种47个，除原油、天然气外，国
外市场成熟的主要商品期货品种均已在我国上市。

“以铜、铁矿石、PTA、油脂油料等为代表的中国期货市场价格已经逐步发挥影响
力，极大地促进了实体企业在国际贸易中开展公平竞争，助推我国向贸易强国迈进
。”方星海称。

2017年是我国商品期权的元年，3月31日和4月19日，豆粕与白糖期权相继上市，
填补了国内衍生品市场空白。在业内看来，这标志着我国期货衍生品市场进入新的
发展阶段，降低了实体企业的套保成本，更好适应了实体企业多元化风险管理的需
求。

8月18日，棉纱期货正式挂牌交易，为棉纺织上下游产业链企业提供了更多的风险
管理工具，服务国家棉花目标价格改革和新疆地区经济社会发展。

下一步，方星海表示将继续以市场需求为导向，继续丰富期货、期权品种，构建日
益完善的品种体系。

除了品种丰富之外，方星海也强调，要通过有效监管和交易机制创新，确保期货价
格的公正可信。具体措施包括加强市场监管，打击市场操纵和内幕交易，对客户的
资金、持仓以及产品的资金、持有人实现穿透式管理和实控账户合并管理;合理调节
交易量，不断完善市场运行风险的监测监控指标;加强对程序化交易管理，建立程序
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化交易报备和程序化交易者识别制度。

“各期货交易所近年来在引入做市商等方面进行了有益的探索，取得了初步成效。
必须进一步加大交易机制创新力度，争取在更多品种上实现’近月合约活跃、活跃
合约连续’。”方星海说。

另外，也要加快形成全面对外开放新格局，提高期货价格的全球代表性。这其中包
括加快步伐引入境外交易者;扩大境内外交割区域;加快推动期货经营机构国际化发
展;境外交易所开展灵活多样的合作。

值得注意的是，近期按照国务院统一部署，证监会拟放宽外资入股期货公司的投资
比例限制，单个或多个外国投资者直接或间接投资期货公司的投资比例限制放宽至
51%，三年后投资比例不受限制。

最后，对期货经营机构来说，方星海强调各机构应适时转变发展重点，使价格传导
更加便捷高效，以自身转型发展服务实体产业优化升级。

“近年来，期货行业加快转型发展，目前，以传统经纪服务为基础，以资产管理和
风险管理为两翼，以境外金融服务为增力的格局已经初步形成，业务多元化、综合
化、国际化程度不断深化。”方星海指出，下一步，要在持续加强传统业务、服务
最广大的实体企业的基础上，进一步发挥在风险对冲、资产定价方面的优势，为广
大投资者提供独特的财富管理和资产配置服务。

对于近两年来活跃的期货公司风险管理子公司业务，方星海强调要为该业务更好更
快的成长创造必要的市场条件。最后则是要加强合规建设，严控风险，牢牢守住风
险底线。“期货经营机构为企业提供风险管理服务，首先要管好自身风险。合规风
控是期货经营机构的生命线。”方星海说。
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